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接受专访细说7年等待之路，称广州地铁5号线带来契机，有

两套方案正待抉择 上世纪80年代 “广州中环”天生丽质 “上

世纪80年代，环市东路花园酒店地区曾经是广州的城市名片

，是广州的‘皇冠’！”曾经主持过广州市城市总体发展战

略、珠江新城检讨、沙面保护等广州重要规划编制工作、现

任中山大学教授、博士生导师的袁奇峰说。当时，五星级的

花园酒店、曾经是广州“屋顶”的白云宾馆以及最早的时尚

消费宫殿友谊商店，吸引的不只是广州市民，还有众多前来

羊城旅游的游客。在袁奇峰1999年的设计中还提到，到上世

纪90年代，这里已汇聚了大量的商务办公楼，成为众多涉外

大型商务机构驻地，当时已有“广州中环”的说法。 事实上

，著名建筑设计大师莫伯治在上世纪70年代设计白云宾馆时

就已经预言了该处建设“城市广场”的可能：“基地的东面

和南面比较空旷，在规划上可结合大楼（白云宾馆）形成一

个地区的中心广场。” 1999年 “城市广场”构想搅热羊城

1999年，广州市进行城市形象“一年一小变”建设，白云宾

馆、友谊商店、世贸中心前人流疏散广场需要进行整治规划

设计。袁教授领导的项目组发现这里汇集了上世纪80年代闻

名全国的现代主义风格高层建筑，而且花园酒店、白云宾馆

前面还有大片空间开阔、绿意盎然的前庭。“城市商务区

有4.5公顷的开敞空间，还有白云宾馆前面城市里的小山，太

难得了！” “当时作为远景规划的地铁3号线将经过这里，



这么好的条件，完全可以做更深入的工作，进行更长远的设

想。” 于是，他们提出了环市东路“城市广场”方案：利用

修建地铁车站大开挖的机会，把环市路的车行道下沉，把地

下一层作为车行隧道和公交换乘点，而将地面改造成为广州

最稀缺的城市步行广场。“这样一石三鸟，不仅巧妙地将人

车分流，还加强了该地区的整体价值，为活动空间狭小的广

州城区增加一个城市级的广场。” 袁奇峰称，当时广州市城

建部门的领导经过研究基本认可了这个方案，但是随后广州

媒体的争相报道却将问题复杂化了。“一时间，这似乎变成

了一个即将要实施的工程，成为一个很热闹的事件”，他这

样回忆当时的情况。 2000年 地铁未动工，方案暂搁浅 问题是

，环市东路城市广场是否应该马上建设？当时这成为广州市

一大悬念。时任广州市市长的林树森在听取汇报，充分了解

方案的基本思路后，亲自召集有关部门和项目组设计人员开

会商讨。最终得出的结论是：地铁线路的方案没有最终落定

，与“城市广场”的衔接很可能存在问题。地铁动工之时，

才是考虑城市广场条件成熟之日。 “方案本来就是基于地铁

建设这个前提，车站动工的时候再实施，我觉得这个决策是

理性的，也是恰当的。”袁奇峰认为，未来地铁建设将进一

步涉及地下空间综合利用问题，如果能结合地铁站点开挖同

期实施广场及隧道施工，时机最为成熟，代价也会较低。

2004年 方案重提，阻力重重 2004年，随着广州轨道交通线网

规划深化，原来的3号线变成了5号线，并确定要实施。“城

市广场”的建设方案再次被提上议程，但在考虑进入实质性

建设阶段后，方案却遭遇到多重阻力。 反应最强烈的是环市

东路周边商家。施工期间对周边商家生意必然产生负面影响



，当时花园酒店、白云宾馆、世贸大厦、友谊商店等均表示

了担忧。 此外，交通管理部门也表示：如果城市广场开始施

工，那么环市路半幅路将被封堵，交通的组织将很困难。而

对广场建设的必要性，政府各有关部门和专家的意见也不尽

一致。 目前 广场还建不建，两套方案待抉择 为明晰淘金地铁

站的施工条件，广州市建委牵头进行了艰苦的协调工作，组

织了多次协调会议，取得了一些进展。 “经过建委的充分沟

通、协调，商家们开始意识到‘长痛不如短痛’的道理。以

花园酒店为例，它的经营者意识到，面临珠江新城、琶洲星

级酒店群的崛起，若不利用这次机会通过政府投入改善周边

坏境，未来5至10年将面临和南方大厦现在一样严峻的挑战。

”袁奇峰认为，有了广场后的花园酒店，将是真正的“花园

酒店”，这对它本身是极有价值的。“这不只是花园酒店遇

到的问题，而是整个环市东商圈面临的问题。新城市商圈飞

速发展，旧城区商圈不改造整合提升，必将面临严峻挑战。

” 几经协商，周边几大商家纷纷给市建委复文表示支持城市

广场的建设，并逐步开始准备调整经营方案。而由于广场地

下空间的施工采取结合地铁站点开挖同期实施广场及隧道施

工，封路的要求与修建地铁站并无差别，其实施工期间交通

难以组织的问题无论如何都避不开。 据透露，为配合地铁五

号线，城市广场新的设计方案在原来的基础上有所改动，目

前有2套方案待选择。 一个方案与以前的方案相似：地面形

成步行广场，环市东路下沉，负一层做车行隧道，负二层做

地铁站和商场，负三层为地铁站台和隧道，而将负一层车行

隧道出入口接驳工作留给市政部门处理。另外一个备选方案

则依然保持地面行车，负一层隧道作为人行过街和地下商业



功能。 “这两个方案的相同点是修地铁站时同时把三层都挖

好，方案一的问题是施工期间交通影响会更大一些，但是按

备选方案实施就没有地面广场了。” 袁教授说，“虽然方案

未最后敲定，但是按计划2008年轨道交通五号线要通车，动

工只在眼前。”1 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


